

Il est maintenant reconnu que durant la guerre de 1914-1918, plus de 2000 condamnations à mort de soldats français ont été prononcées par les tribunaux militaires, et que plus de 600 officiers, sous-officiers et soldats, condamnés agrès des junements sommaires, ont été fusillés

Encore ces chiffres ne tiennent-il pas compte des cas non recensés, des soldats condamnés aux travaux forcés, ou de ceux déportés aux colonies. De nombreux travaux historiques ont déjà été publiés, qui expliquent le contexte dans lequel ces exécutions ont été perpétrées (1-2).

Dès les années 1920, des campagnes de réhabilitation de ces fusillés furent menées : le récent film « Blanche Maupas » en relate un cas particulièrement représentatif. Ces campagnes, menées notamment par la Ligue des Ornits de l'Homme, prirent en général la forme de demandes nominatives, dans des cas où les dossiers militaires étaient utilisables, et où des témoins pouvaient être retrouvés.

Presque 100 ans après, nous sommes dans une situation différente, et tout pousse à une campagne de réhabilitation collective de ces « fusillés pour l'exemple ».

Depuis 2007, cinq organisations nationales mènent ensemble cette campagne pour obtenir la rébabilitation des fusillés de 14-18: La Fédération Nationale de la Libre Pensée, La Lique des Broits de l'Homme, L'Union Pacifiste de France, Le Mouvement de la Paix et Les Anciens Combattants de l'ARAC (l'ANACR à Saint-Nazaire).

Des résultats ont été obtenus à l'échelle nationale : Le Président de la République, dans ses discours des 11 novembre 2008 et 2009, a reconnu que les fusillés de 14-18 n'avaient pas été des lâches, ne s'étaient pas déshonorés, et méritaient d'être réhabilités. Onze Conseils Généraux ont déjà apporté leur soutien à la campagne

De nombreux députés et sénateurs ont également indiqué leur accord avec catte campagne, et une proposition de loi a été dépusée en décembre 2008, pour une réhabilitation générale, malheureusement sans suite. Los fusillés pour l'exemplo de 14-18 venaient de tous les département Les issues pour l'excimpio de 14-16 Veniant de louis les opartements français et des colonies. Nous avons pu déterminer que 8 d'entre eux étaient originaires de Loire-Inférieure, dont 2 de Saint-Mazaire. Notre collectif à rassemblé des informations sur ces 8 fusillés. Les premières manifestations publiques de notre campagne à Saint-Mazaire ont été un rassemblement le 11 novembre 2009, puis le dépôt d'une gerbe au Monument aux Morts le 11 novembre 2009, puis le dépôt d'une gerbe au Monument aux Morts le 11 novembre 2009, puis le dépôt d'une gerbe au Monument aux Morts le 11 novembre 2009, puis le dépôt d'une gerbe la cérémonie officielle ; ces événements ont été largement couverts par la presse locale.

Notre campagne se développe maintenant par l'organisation d'un ensemble d'évinements du 18 octobre au 12 novembre 2011, prévus pour l'essentiel à la Maison des associations de Saint-Nazaire, Agora 1901, en liaison avec Saint-Nazaire Associations, ainsi qu'au fanal.

Facilités pour l'Exemple 1914-1918, Général André Bach, Editions Tullandier.
Les facilités de la Grande Guerre, Nicolas Ottenstatt, Editions Odde Jacob.



### Les fusillés pour l'exemple de la Loire-Inférieure

Soldat Jules ALLARD, né à Nantes, fusillé le 13 février 1917, à 24 ans.

Soldat Jean-Baptiste BACHELIER, né aux Sorinières,

Caporal Joseph BERTIN, né à Nozay, fusillé le 5 luin 1916, à 25 ans.

Soldat Joseph KERFONTAN, né à Indre, fusillé le 24 juillet 1916, à 30 ans.

Soldat Louis LEGENDRE, né à Fégréac, fusillé le 29 novembre 1916, à 33 ans.

Caporal Emile LE PAHUN, né à Saint-Nazaire, passé par les ames, le 1º juin 1916, à 30 ans.

# Soldat Joseph PORCHER, né à Saint-N passé par les armes le 24 octobre 1916, à 36 ans Soldat Jean-Michel SURAUD, né à Nantes passé par les armes le 17 août 1916, à 34 ans.

## **Colloque le 5 novembre** avec la participation de :

## Didier GUYVARC'H.

maître de conférence d'Histoire contemporaine, Université de Rennes.

Christian FYSCHEN

secrétaire général de la fédération de la Libre Pensée

Gilles MANCERON.

vice-président de la Ligue des Droits de l'Homme

animation du débat

Roger LEPEIX, coordinateur du Collectif nazairien



en partenariat avec la Mairie de Saint-Nazaire et le fanal, scène nationale de Saint-Nazaire

- Mémorial de Verdun
- Musée Mathurin Méheut de Lamballe
- Eric Viot J.C. Flament

## 11 novembre 2011

pour la réhabilitation des fusillés pour l'exemple 1914-1918

## EXPOSITION

19 oct /12 novembre - Agora 1901

- FILM Les sentiers de la gloire, Stanley Kubrick ven 21 octobre 20h30 Le fanal - tarifs de 4 à 5,50 €
- •COLLOQUE Fusillés pour l'exemple sam 5 novembre 14h Agora 1901, salle Cadou - entrée libre

### **COLLECTIF NAZAIRIEN**

- · Association Nationale des Anciens Combattants et Amis de la Résistance. Philippe Fraix
- Libre Pensée. Roger Lepeix
- . Lique des Droits de l'Homme, Jean-Pierre Savary
- Mouvement pour la Paix. Pascal Tual
- · Union Pacifiste de France. Serge Peyé

